



Maitre de conférences - campagne 2025

L'Université Grenoble Alpes porte l'IDEX et des projets d'envergure internationale. Elle réunit l'ensemble des forces de l'enseignement supérieur public du site Grenoble Alpes.

L'UGA est une université de recherche intensive, membre de l'UDICE et considérée parmi les 5 meilleures universités françaises.

⇒ www.univ-grenoble-alpes.fr et <https://emploi.univ-grenoble-alpes.fr>

Profil court : Fabrique urbaine et expérimentation

**Mots clés : Urbanisme - Fabrique urbaine -
Expérimentation urbaine**

Section CNU : 24

Article de recrutement : art.26-1 (MCF)

Date de prise de poste : 01/09/2025

Localisation : Grenoble



**Job profile: City Shaping and Urban
Experimentation**

**Euraxess research field: Urbanism and urban
planning, city shaping, urban experimentation**

Contacts

Pour plus d'informations sur le poste vous pouvez contacter :

Pour la composante :

M. Sébastien Leroux, directeur de l'Institut d'urbanisme
et de géographie alpine

sebastien.leroux@univ-grenoble-alpes.fr

Pour le laboratoire :

Mme Laurence Dumoulin, directrice du laboratoire Pacte

laurence.dumoulin@umrpacte.fr

Compétences attendues :

- Il est attendu des candidats d'avoir un intérêt marqué pour l'enseignement et une production scientifique de niveau international, à la hauteur des ambitions et attentes de l'UGA. En outre, il est important qu'ils se reconnaissent dans les valeurs de l'UGA, en particulier l'ouverture sur le monde, l'éthique et l'intégrité scientifique, l'intérêt pour le travail d'équipe, l'investissement pour le collectif et le sens des responsabilités, notamment environnementales et sociales.

Descriptif Enseignement :

- Il est recherché une personne dans le champ de l'urbanisme et de l'aménagement de l'espace maîtrisant les savoirs et les théories de la morphologie urbaine et de ses transformations contemporaines y compris dans ses dimensions sociales. La personne recrutée pourra dispenser des enseignements portant sur :

- les modes de la fabrique urbaine, dans ses formes anciennes et plus contemporaines, analysée sous l'angle notamment de l'expérimentation (p. ex. : urbanisme tactique et transitoire) en lien avec les défis contemporains (transitions urbaine, écologique, énergétique, changement climatique...);
- les jeux d'acteurs et les approches techniques et matérielles associées (p. ex. : appels à projets urbains innovants, organismes de foncier solidaire, de logement social; économie et urbanisme circulaire, etc.);
- les enjeux sociaux et spatiaux liés à la diversité des configurations urbaines et des dispositifs contemporains d'actions publiques sur la ville.

La personne recrutée aura une expérience des dispositifs pédagogiques type atelier mobilisant étudiants et praticiens autour de mises en situation professionnelle.

- Nous recherchons une personne :

- pouvant participer à la vie collective de l'UFR en assumant des responsabilités pédagogiques. Elle pourra porter la responsabilité d'un des parcours du master U&A questionnant la fabrique urbaine (parcours MOBât en particulier).
- Pouvant intervenir dans le tronc commun et les parcours du Master « Urbanisme et Aménagement » (parcours UPU, IDATT, TRUST, AUEP, MOBât) ainsi que dans le tronc commun de licence « Géographie et Aménagement » et d'un de ses parcours « urbanisme » ;
- Pouvant enseigner l'organisation morphologique de différents types d'espaces et d'objets urbains, leurs enjeux et les évolutions contemporaines face aux nouveaux défis sociaux ;
- Ayant la capacité à enseigner des approches qualitatives ou des approches mixtes et spatialisées ;
- Ayant la capacité à mobiliser des réseaux professionnels pour des enseignements concernant les métiers de l'urbanisme, le monde professionnel

Expected skills:

- Applicants must show a strong interest in teaching as well as a high-level scientific record in accordance with UGA's ambitions and standard. They must identify with UGA's values, that is, being open to the world, emphasising ethics and scientific integrity, showing an interest in teamwork and being committed to the community. They should also have a sense of responsibility, in particular with regards to environmental and social issues.

Teaching profile:

- We are looking for a colleague in the field of urban planning and spatial development who is familiar with the knowledge and theories of urban design and morphology and its contemporary debates, including its social dimensions. They will be able to teach courses on:

- City shaping, in its ancient and more contemporary forms, analyzed through the angle of experimentation (e.g. tactical and transitional urbanism) in relation to contemporary challenges (urban, ecological and energy transitions, climate change, etc.),
- Collective action, stakeholders' strategies and urban experimentations (e.g. calls for innovative urban projects, new forms of community land trust and social housing organizations, circular urbanism, etc.),
- Social and spatial issues relating to the diversity of urban configurations and contemporary urban policies.

The successful candidate will have experience of workshop-type teaching methods involving students and practitioners in role-play scenarios.

- We are looking for a colleague who is able to:

- Participate in the collective life of the department by taking on responsibilities. They will be able to take responsibility for one of the Urban Planning and Spatial Development master's degree courses looking at urban construction (the MOBât course in particular).
- Teach in the core curriculum and courses of the Master's degree in Urban Planning and Design (UPU, IDATT, TRUST, AUEP, MOBât courses), as well as in the core curriculum of the Bachelor's degree in Geography and Planning and its Urban Planning program.
- Teach the urban morphology evolution of different types of urban spaces and objects, their issues and contemporary developments in the face of new social challenges.
- Teach qualitative approaches or mixed and spatial approaches.
- Mobilize professional networks for classes on urban planning professions and the professional world of urban development and planning, particularly in

<p>de l'aménagement et de l'urbanisme notamment pour mettre en place des ateliers de projets en Licence et/ou en Master y compris à l'international.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Ayant la capacité à enseigner en langue anglaise. 	<p>order to set up project workshops at undergraduate and/or postgraduate level, including internationally.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Teach in English.
<p>Descriptif Recherche :</p> <p>L'activité de recherche de la personne recrutée, s'inscrira dans le champ de l'urbanisme et de l'aménagement de l'espace. Ses travaux porteront sur la question de l'expérimentation dans la fabrique urbaine dans un contexte de transitions (écologique, énergétique, numérique, sociale, foncière, etc.).</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Dans cette perspective, son travail de recherche proposera, en référence aux évolutions tant théoriques qu'opérationnelles de l'urbanisme, une analyse critique des dispositifs d'expérimentation (p. ex. : urbanisme transitoire, urbanisme circulaire, etc.), conduits dans différents contextes spatiaux, portant sur leurs modalités de mise en œuvre (p. ex., appels à projets et à manifestation d'intérêts), sur leurs effets socio-spatiaux et environnementaux (p. ex. : maîtrise du foncier et gestion de la qualité des sols, diversification des productions urbaines et immobilières, renouvellement des formes de participation citoyenne, inclusion sociale, etc.). ➤ D'un point de vue méthodologique, la personne recrutée mobilisera des méthodes qualitatives ou mixtes. Elles permettront d'analyser les formes, les modalités, les contextes et les motivations citoyennes et institutionnelles à recourir à l'expérimentation urbaine ainsi que ses effets attendus et avérés sur la ville. ➤ Enfin, une mise en perspective, voire une comparaison internationale, des différentes formes d'expérimentations urbaines viendra compléter l'approche méthodologique du candidat ou de la candidate, notamment en mobilisant des exemples étrangers vis-à-vis des pratiques françaises. ➤ Elle contribuera aux recherches du laboratoire Pacte, notamment au sein des équipes Villes et Territoires ou Justice sociale. Elle viendra apporter sa contribution aux travaux actuellement en cours sur les dynamiques des espaces métropolitains et sur les questions foncières, notamment. ➤ Enfin, elle doit avoir une activité de recherche de haut niveau et être en capacité de développer des collaborations internationales ainsi que de mobiliser des réseaux à l'interface entre recherche et action. 	<p>Research profile:</p> <p>The successful candidate's research will be carried out in the field of urban and spatial planning. Their work will focus on the issue of experimentation in the urban fabric in a context of (ecological, energy, digital, social, land, etc.) transitions.</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ With this in mind, and with reference to both theoretical and operational developments in urban planning, their research will provide a critical analysis of experimental urbanism measures (e.g., transitional urbanism, circular urbanism, etc.) conducted in different spatial contexts, focusing on the ways in which they are implemented. This includes their implementation methods (e.g., calls for projects and expressions of interest) and their socio-spatial and environmental effects (e.g., control of land and management of soil quality, diversification of urban and property production, renewal of forms of citizen participation, social inclusion, etc.). ➤ From a methodological point of view, they will use qualitative or mixed methods. These methods will be used to analyze the forms, methods, contexts and motivations of citizens and institutions that justify having recourse to urban experimentation, as well as its expected and proven effects on the city. ➤ Finally, the candidate's methodological approach will be supplemented by a perspective, or even an international comparison, of the various forms of urban experimentation, in particular by drawing on examples from other countries in relation to French practices. ➤ They will contribute to the Pacte laboratory's research, particularly within the Cities and Territories or Social Justice teams. They will contribute to the work currently being carried out on the dynamics of metropolitan areas and on land issues in particular. ➤ Finally, they must have a high level of research activity and be able to develop international collaborations and mobilize networks at the interface between research and action.
<p>Informations à destination des candidats et candidates :</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ L'Université Grenoble Alpes recrute sur les compétences et fait travailler tous les talents. Elle encourage les candidats et candidates en situation de handicap à accéder aux emplois d'enseignant-chercheur. ➤ Les enseignants-chercheurs sont astreints à résider au lieu d'exercice de leurs fonctions (Art. 5 du décret n° 84-431 du 6 juin 1984). 	<p>Information for candidates:</p> <ul style="list-style-type: none"> ➤ Université Grenoble Alpes recruits on the basis of skills and makes use of all talents. It encourages applicants with disabilities to apply for teaching and research positions. ➤ Senior lecturers and professors are required to reside at the place where they perform their duties (Art. 5 of Decree No. 84-431 of June 6, 1984).

Pourquoi travailler à l'UGA ?



Environnement scientifique exceptionnel

- Excellence des unités de recherche
- Incubateur de talents
- Équipements scientifiques
- Soutien financier aux projets de recherche et formation
- Soutien en ingénierie et gestion de projet
- Soutien pour l'international



Avantages sociaux

- Aide périscolaire
- Chèques vacances, restauration, aide au transport, CESA
- CAESUG



Concilier vie personnelle et professionnelle

- Etablissement engagé (QVT handicap, diversité, parité)



Accompagnement

- Mobilité
- Accompagnement personnalisé des parcours professionnels : formation, dynamisation de carrière



Campus dynamique

- Installations sportives
- Activités culturelles et artistiques
- Cadre de travail exceptionnel
- Accessibilité facilitée

Comment candidater ?

Candidature ODYSSEE

https://www.galaxie.enseignementsup-recherche.gouv.fr/ensup/cand_recrutement_enseignants_chercheurs_Odyssee.htm

Avant le 31/03/2025 à 16h00
(heure de Paris)

⚠ Dates hors session
synchronisée

Comités de sélection :
entre le 10 avril et le 22
mai 2025